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Haben selbsfahrende Autos ein Trolley-
Problem? Über die Unmoral der 
“Moralmaschine”
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“Suppose that a judge or magistrate is faced with rioters demanding that a culprit be
found for a certain crime and threatening otherwise to take their own bloody
revenge on a particular section of the community. The real culprit being unknown,
the judge sees himself as able to prevent the bloodshed only by framing some
innocent person and having him executed. Beside this example is placed another in
which a pilot whose aeroplane is about to crash is deciding whether to steer from a
more to a less inhabited area.”

P. Foot, The Problem of Abortion and the Doctrine of the Double Effect, «Oxford Review», V, 1967, pp. 5-15.

Das Trolley-Problem
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P. Foot, The Problem of Abortion and the Doctrine of the Double Effect, «Oxford Review», V, 1967, pp. 5-15.

Das Trolley-Problem

Angenommen, ein Richter oder Staatsanwalt sieht sich mit Randalierern
konfrontiert, die verlangen, dass ein Schuldiger für ein bestimmtes Verbrechen
gefunden wird, und die andernfalls damit drohen, sich an einem bestimmten Teil der 
Gemeinschaft blutig zu rächen. Da der wahre Schuldige nicht bekannt ist, sieht sich
der Richter in der Lage, das Blutvergießen nur dadurch zu verhindern, dass er eine
unschuldige Person anklagt und hinrichten lässt. Neben diesem Beispiel steht ein
anderes, in dem ein Pilot, dessen Flugzeug abzustürzen droht, darüber nachdenkt, ob
er von einem stärker bewohnten Gebiet in ein weniger bewohntes steuern soll.



This Master is run under the context of Action
No 2020-EU-IA-0087, co-financed by the EU CEF Telecom

under GA nr. INEA/CEF/ICT/A2020/2267423

Master programmes in Artificial

Intelligence 4 Careers in Europe

5

“To make the parallel as close as possible it may rather be supposed that he is the
driver of a runaway tram which he can only steer from one narrow track on to
another; five men are working on one track and one man on the other; anyone on the
track he enters is bound to be killed.

In the case of the riots the mob has five hostages, so that in both the exchange is
supposed to be one man’s life for the lives of five.

The question is why we should say, without hesitation, that the driver should steer
for the less occupied track, while most of us would be appalled at the idea that the
innocent man could be framed.”

P. Foot, The Problem of Abortion and the Doctrine of the Double Effect, «Oxford Review», V, 1967, pp. 5-15.
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Um die Parallele so nahe wie möglich zu machen, kann man sich vorstellen, dass er
der Fahrer einer entgleisten Straßenbahn ist, die er nur von einem schmalen Gleis
auf ein anderes lenken kann; fünf Männer arbeiten auf dem einen Gleis und ein Mann
auf dem anderen; jeder, der sich auf dem Gleis befindet, das er betritt, wird
zwangsläufig getötet werden.

Im Fall der Unruhen hat der Mob fünf Geiseln, so dass in beiden Fällen das Leben
eines Mannes gegen das Leben von fünf getauscht werden soll.

Die Frage ist, warum wir ohne zu zögern sagen, dass der Fahrer auf die weniger
befahrene Strecke ausweichen sollte, während die meisten von uns entsetzt wären
über die Vorstellung, dass der Unschuldige reingelegt werden könnte.

P. Foot, The Problem of Abortion and the Doctrine of the Double Effect, «Oxford Review», V, 1967, pp. 5-15.
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“Let us speak of negative duties when thinking of the obligation to refrain from such things as killing or
robbing, and of the positive duty, e.g., to look after children or aged parents. It will be useful, however, to
extend the notion of positive duty beyond the range of things that are strictly called duties, bringing acts of
charity under this heading.”

It is interesting that, even where the strictest duty of positive aid exists, this still does not weigh as if a
negative duty were involved. It is not, for instance, permissible to commit a murder to bring one’s starving
children food. If the choice is between inflicting injury on one or many there seems only one rational
course of action.

If we are bringing aid (rescuing people about to be tortured by the tyrant), we must obviously rescue the
larger rather than the smaller group. It does not follow, however, that we would be justified in inflicting the
injury, or getting a third person to do so, in order to save the five. We may therefore refuse to be forced into
acting by the threats of bad men. To refrain from inflicting injury ourselves is a stricter duty than to
prevent other people from inflicting injury, which is not to say that the other is not a very strict duty
indeed.”

P. Foot, The Problem of Abortion and the Doctrine of the Double Effect, «Oxford Review», V, 1967, pp. 5-15.

Philippa Foot’s solution of the trolley problem



This Master is run under the context of Action
No 2020-EU-IA-0087, co-financed by the EU CEF Telecom

under GA nr. INEA/CEF/ICT/A2020/2267423

Master programmes in Artificial

Intelligence 4 Careers in Europe

8

Wir sprechen von negativen Pflichten, wenn wir an die Verpflichtung denken, Dinge wie Töten oder Rauben zu unterlassen, und von der 
positiven Pflicht, z.B. für Kinder oder alte Eltern zu sorgen. Es wird jedoch nützlich sein, den Begriff der positiven Pflicht über die Dinge 
hinaus auszudehnen, die man im engeren Sinne als Pflichten bezeichnet, indem man Akte der Nächstenliebe unter diese Überschrift
stellt."

Wir sprechen von negativen Pflichten, wenn wir an die Verpflichtung denken, Dinge wie Töten oder Rauben zu unterlassen, und von der 
positiven Pflicht, z.B. für Kinder oder alte Eltern zu sorgen. Es wird jedoch nützlich sein, den Begriff der positiven Pflicht über die Dinge 
hinaus auszudehnen, die man im engeren Sinne als Pflichten bezeichnet, indem man Akte der Nächstenliebe unter diese Überschrift stellt.

Interessant ist, dass selbst dort, wo die strengste Pflicht zur positiven Hilfe besteht, dies noch nicht wie eine negative Pflicht wirkt. Es ist
zum Beispiel nicht zulässig, einen Mord zu begehen, um seinen hungernden Kindern Essen zu bringen. Steht man vor der Wahl, einem
oder vielen Menschen Schaden zuzufügen, so scheint es nur eine vernünftige Handlungsweise zu geben.

Wenn wir Hilfe bringen (Menschen retten, die von einem Tyrannen gefoltert werden sollen), müssen wir natürlich die größere Gruppe 
retten und nicht die kleinere. Daraus folgt jedoch nicht, dass es gerechtfertigt wäre, die Verletzung zuzufügen oder eine dritte Person dazu
zu bringen, dies zu tun, um die fünf zu retten. Wir können uns also weigern, uns durch die Drohungen böser Menschen zum Handeln
zwingen zu lassen. Andere nicht selbst zu verletzen ist eine strengere Pflicht als andere Menschen daran zu hindern, andere zu
verletzen, was nicht bedeutet, dass das andere nicht auch eine sehr strenge Pflicht ist.

P. Foot, The Problem of Abortion and the Doctrine of the Double Effect, «Oxford Review», V, 1967, pp. 5-15.

Philippa Foot's Lösung des Trolley-Problems
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D. Edmonds, Would you kill the fat man? The trolley problem and what your answer tells us about right and wrong, Princeton
University Press, 2014.
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D. Edmonds, Would you kill the fat man? The trolley problem and what your answer tells us about right and wrong, Princeton
University Press, 2014.
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D. Edmonds, Would you kill the fat man? The trolley problem and what your answer tells us about right and wrong, Princeton
University Press, 2014

The Doctrine of Double Effect
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P. Lin, Why Ethics Matters for Autonomous Cars, in Autonomous Driving, Technical, Legal and Social Aspects, ed. by M. Maurer, J. 
Gerdes, B. Lenz, H. Winner, Berlin/Heidelberg, Springer, 2016, pp. 69-85.

“let me offer a simple scenario that illustrates the need for ethics in autonomous cars.

Imagine in some distant future, your autonomous car encounters this terrible choice: it

must either swerve left and strike an eight-year old girl, or swerve right and strike an 80-

year old grandmother. Given the car’s velocity, either victim would surely be killed on

impact. If you do not swerve, both victims will be struck and killed; so there is good

reason to think that you ought to swerve one way or another. But what would be the

ethically correct decision? If you were programming the self-driving car, how would you

instruct it to behave if it ever encountered such a case, as rare as it may be?”

Ethik in autonomen Autos?
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P. Lin, Why Ethics Matters for Autonomous Cars, in Autonomous Driving, Technical, Legal and Social Aspects, ed. by M. Maurer, J. 
Gerdes, B. Lenz, H. Winner, Berlin/Heidelberg, Springer, 2016, pp. 69-85.

Lassen Sie mich ein einfaches Szenario vorschlagen, das die Notwendigkeit von Ethik in

autonomen Autos verdeutlicht. Stellen Sie sich vor, dass Ihr autonomes Auto in einer

fernen Zukunft vor dieser schrecklichen Entscheidung steht: Es muss entweder nach

links ausweichen und ein achtjähriges Mädchen treffen oder nach rechts ausweichen und

eine 80-jährige Großmutter treffen. Angesichts der Geschwindigkeit des Fahrzeugs

würden beide Opfer beim Aufprall mit Sicherheit getötet werden. Wenn Sie nicht

ausweichen, werden beide Opfer getroffen und getötet; es gibt also gute Gründe für die

Annahme, dass Sie in die eine oder andere Richtung ausweichen sollten. Aber was wäre

die ethisch richtige Entscheidung? Wenn Sie das selbstfahrende Auto programmieren

würden, wie würden Sie es anweisen, sich zu verhalten, wenn es jemals auf einen solchen

Fall stößt, so selten er auch sein mag?

Ethik in autonomen Autos?
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“The Moral Machine attracted worldwide attention, and allowed us to collect 39.61 million decisions from 233
countries, dependencies, or territories. In the main interface of the Moral Machine, users are shown
unavoidable accident scenarios with two possible outcomes, depending on whether the autonomous vehicle
swerves or stays on course. They then click on the outcome that they find preferable. Accident scenarios are
generated by the Moral Machine following an exploration strategy that focuses on nine factors:

• sparing humans (versus pets),
• staying on course (versus swerving),
• sparing passengers (versus pedestrians),
• sparing more lives (versus fewer lives),
• sparing men (versus women),
• sparing the young (versus the elderly),
• sparing pedestrians who cross legally (versus jaywalking),
• sparing the fit (versus the less fit),
• and sparing those with higher social status (versus lower social status).”

Die "Moralmaschine"

E. Awad, S. Dsouza, R. Kim, J. Schulz, J. Henrich, A. Shariff, J.-F. Bonnefon, I. Rahwan, The Moral Machine experiment, in
«Nature», 563 (7729), 2018.
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Die Moralmaschine erregte weltweit Aufmerksamkeit und ermöglichte es uns, 39,61 Millionen Entscheidungen aus 233
Ländern, Dependenzen oder Gebieten zu sammeln. Auf der Hauptschnittstelle der Moralmaschine werden den Nutzern
unvermeidbare Unfallszenarien mit zwei möglichen Ergebnissen angezeigt, je nachdem, ob das autonome Fahrzeug
ausweicht oder auf dem Kurs bleibt. Sie klicken dann auf das Ergebnis, das sie bevorzugen. Die Unfallszenarien werden von
der Moralmaschine nach einer Explorationsstrategie generiert, die sich auf neun Faktoren konzentriert:

• Schonung von Menschen (gegenüber Haustieren),
• auf dem Kurs bleiben (anstatt auszuweichen),
• Schonung der Fahrgäste (gegenüber Fußgängern),
• mehr Leben zu retten (im Gegensatz zu weniger Leben),
• Schonung von Männern (gegenüber Frauen),
• Schonung der Jungen (gegenüber den Alten),
• Schonung von Fußgängern, die die Straße legal überqueren (im Gegensatz zu Fußgängern, die bei Rot über die Straße

gehen),
• die Fitten zu schonen (gegenüber den weniger Fitten),
• und Verschonung von Personen mit höherem sozialem Status (gegenüber Personen mit niedrigerem sozialem Status).

Die "Moralmaschine"

E. Awad, S. Dsouza, R. Kim, J. Schulz, J. Henrich, A. Shariff, J.-F. Bonnefon, I. Rahwan, The Moral Machine experiment, in
«Nature», 563 (7729), 2018.
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https://www.moralmachine.net/
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E. Awad, S. Dsouza, R. Kim, J. Schulz, J. Henrich, A. Shariff, J.-F. Bonnefon, I. Rahwan, The Moral Machine experiment, in
«Nature», 563 (7729), 2018.
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E.  Awad, S. Dsouza, J.-F. Bonnefon, A. Shariff, I. Rahwan, Crowdsourcing Moral Machines, in «Communications of the ACM»,  63,3, 2020.

“Crowdsourcing moral machines” - Crowdsourcing moralischer Maschinen
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Warum selbstfahrende Autos nicht selbst
entscheiden müssen, wen sie töten wollen?



This Master is run under the context of Action
No 2020-EU-IA-0087, co-financed by the EU CEF Telecom

under GA nr. INEA/CEF/ICT/A2020/2267423

Master programmes in Artificial

Intelligence 4 Careers in Europe

22

Horizon 2020 Commission Expert Group to advise on specific ethical issues raised by driverless mobility (E03659). Ethics of
Connected and Automated Vehicles: recommendations on road safety, privacy, fairness, explainability and responsibility,
Luxembourg, Publication Office of the European Union, 2020.

“Recommendation
Manage dilemmas by principles of risk distribution and shared ethical principles.

While it may be impossible to regulate the exact behaviour of CAVs [Connected and Automated
Vehicles] in unavoidable crash situations, CAV behaviour may be considered ethical in these
situations provided it emerges organically from a.
continuous statistical distribution of risk by the CAV in the pursuit of improved road safety
and equality between categories of road users
Rather than defining the desired outcome of every possible dilemma, it considers that the
behaviour of a CAV in a dilemma situation is by default acceptable if the CAV has, during the full
sequence that led to the crash, complied with all the major ethical and legal principles stated in
this report, with the principles of risk management […] and if there were no reasonable and
practicable preceding actions that would have prevented the emergence of the dilemma. This
may be necessary in order to give manufacturers and deployers of CAVs the confidence to deploy
their systems, with reduced speed and preventative manoeuvres always being the best solution
to decrease safety risks.”
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Horizon 2020 Commission Expert Group to advise on specific ethical issues raised by driverless mobility (E03659). Ethics of
Connected and Automated Vehicles: recommendations on road safety, privacy, fairness, explainability and responsibility,
Luxembourg, Publication Office of the European Union, 2020.

Empfehlung
Bewältigung von Dilemmas durch Grundsätze der Risikoverteilung und gemeinsame ethische
Prinzipien.

Auch wenn es unmöglich sein mag, das genaue Verhalten von CAVs [Connected and Automated 
Vehicles] in unvermeidlichen Unfallsituationen zu regeln, kann das Verhalten von CAVs in diesen
Situationen als ethisch angesehen werden, sofern es sich organisch aus einer kontinuierlichen
statistischen Risikoverteilung durch das CAV im Streben nach verbesserter Verkehrssicherheit
und Gleichheit zwischen den Kategorien von Verkehrsteilnehmern ergibt.
Anstatt das gewünschte Ergebnis für jedes mögliche Dilemma zu definieren, wird davon ausgegangen, 
dass das Verhalten eines CAV in einer Dilemma-Situation standardmäßig akzeptabel ist, wenn das 
CAV während der gesamten Abfolge, die zu dem Unfall geführt hat, alle wichtigen ethischen und 
rechtlichen Grundsätze, die in diesem Bericht genannt werden, sowie die Grundsätze des 
Risikomanagements eingehalten hat [...] und wenn es keine vernünftigen und praktikablen
vorherigen Maßnahmen gab, die das Entstehen des Dilemmas verhindert hätten. Dies kann
notwendig sein, um Herstellern und Anwendern von CAVs das Vertrauen zu geben, ihre Systeme
einzusetzen, wobei eine reduzierte Geschwindigkeit und präventive Manöver immer die beste Lösung
sind, um Sicherheitsrisiken zu verringern.
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Horizon 2020 Commission Expert Group to advise on specific ethical issues raised by driverless mobility (E03659). Ethics of
Connected and Automated Vehicles: recommendations on road safety, privacy, fairness, explainability and responsibility,
Luxembourg, Publication Office of the European Union, 2020.

“It may be ethically permissible for CAVs [Connected and Automated Vehicles] not to follow 
traffic rules whenever strict compliance with rules would be in conflict with some broader 
ethical principle. Noncompliance may sometimes directly benefit the safety of CAV users or that 
of other road users, or protect other ethical basic interests; for example, a CAV mounting a kerb
to facilitate passage of an emergency vehicle. This is a widely recognized principle in morality 
and in the law.”

“The pursuit of greater road safety may sometimes require non-compliance with traffic rules.

Researchers should study the extent to which it is reasonable to expect that an intelligent
non-human system is able to engage in the complex process of evaluation of the
interpretation of a legal, ethical or societal norm and its balancing with another norm,
value or principle.”
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Horizon 2020 Commission Expert Group to advise on specific ethical issues raised by driverless mobility (E03659). Ethics of
Connected and Automated Vehicles: recommendations on road safety, privacy, fairness, explainability and responsibility,
Luxembourg, Publication Office of the European Union, 2020.

Es kann für CAVs [Connected and Automated Vehicles] ethisch zulässig sein, Verkehrsregeln nicht
zu befolgen, wenn die strikte Einhaltung der Regeln mit einem allgemeineren ethischen
Grundsatz in Konflikt stehen würde. Die Nichteinhaltung von Regeln kann manchmal direkt der 
Sicherheit der CAV-Nutzer oder anderer Verkehrsteilnehmer zugute kommen oder andere
grundlegende ethische Interessen schützen, z. B. wenn ein CAV einen Bordstein überfährt, um 
einem Einsatzfahrzeug die Durchfahrt zu erleichtern. Dies ist ein weithin anerkannter Grundsatz
in der Moral und im Recht.

Das Streben nach mehr Sicherheit im Straßenverkehr kann manchmal die Nichteinhaltung von 
Verkehrsregeln erfordern.

Die Forscher sollten untersuchen, inwieweit man vernünftigerweise erwarten kann, dass
ein intelligentes nicht-menschliches System in der Lage ist, den komplexen Prozess der
Bewertung der Auslegung einer rechtlichen, ethischen oder gesellschaftlichen Norm und
deren Abwägung mit einer anderen Norm, einem anderen Wert oder Prinzip zu
vollziehen.
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N.J. Goodall, More than Trolleys: Plausible, Ethically Ambiguous Scenarios likely to Be Encountered by Automated Vehicles, in
«Transfers: Interdisciplinary Journal of Mobility Studies», 9, 2, 2019, pp. 45–58.

“Engineers working on vehicle automation are often asked about the trolley problem. The most
common response seems to be that trolley problems are avoidable, implausible, rare, and
distractions from more productive efforts. They are considered avoidable because in many
trolley problems, the automated vehicle must decide how best to crash when, with the right
sensors and algorithms, the situation should have been avoided entirely. An advanced automated
vehicle would have slowed down before that blind turn, seen that animal before it leaped into the
road, or known this neighborhood has young children and adjusted its speed accordingly.
Developers find trolley problems implausible and rare for other reasons. Most people have
trouble remembering a situation in which they had time to decide which way they should crash.
Because of how these forced-choice scenarios are presented in the media and literature, they are
easy to mock by focusing on some of the more outlandish examples, like a car colliding with a
criminal instead of (specifically and consistently) a nun. Focusing resources on unlikely edge
cases seems like a waste of resources that could be better spent on general collision
avoidance.”
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N.J. Goodall, More than Trolleys: Plausible, Ethically Ambiguous Scenarios likely to Be Encountered by Automated Vehicles, in
«Transfers: Interdisciplinary Journal of Mobility Studies», 9, 2, 2019, pp. 45–58.

Ingenieure, die sich mit der Automatisierung von Fahrzeugen befassen, werden oft auf das
Trolley-Problem angesprochen. Die häufigste Antwort scheint zu sein, dass Trolley-Probleme
vermeidbar, unplausibel, selten und eine Ablenkung von produktiveren Bemühungen sind.
Sie gelten als vermeidbar, weil das automatisierte Fahrzeug bei vielen Trolley-Problemen
entscheiden muss, wie es am besten zu einem Unfall kommt, obwohl die Situation mit den
richtigen Sensoren und Algorithmen völlig hätte vermieden werden können. Ein fortschrittliches
automatisiertes Fahrzeug hätte vor der unübersichtlichen Kurve abgebremst, das Tier gesehen,
bevor es auf die Straße gesprungen wäre, oder gewusst, dass es in dieser Gegend kleine Kinder
gibt, und seine Geschwindigkeit entsprechend angepasst. Die Entwickler halten Trolley-Probleme
auch aus anderen Gründen für unplausibel und selten. Die meisten Menschen können sich nur
schwer an eine Situation erinnern, in der sie Zeit hatten, zu entscheiden, in welche Richtung sie
fahren sollten. Aufgrund der Art und Weise, wie diese Zwangsszenarien in den Medien und in der
Literatur dargestellt werden, lassen sie sich leicht ins Lächerliche ziehen, indem man sich auf
einige der ausgefalleneren Beispiele konzentriert, z. B. ein Auto, das mit einem Kriminellen
zusammenstößt, anstatt (ausdrücklich und konsequent) mit einer Nonne. Die Konzentration
von Ressourcen auf unwahrscheinliche Grenzfälle scheint eine Verschwendung von
Ressourcen zu sein, die besser in die allgemeine Kollisionsvermeidung investiert werden
könnten.
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R. Davnall, Solving the Single-Vehicle Self-Driving Car Trolley Problem Using Risk Theory and Vehicle Dynamics, in «Science and
Engineering Ethics», 26, 2020, pp. 431-449, https://link.springer.com/content/pdf/10.1007/s11948-019-00102-6.pdf.

• “In situations where a self-driving car must choose between straight-line braking into an
unavoidable collision and swerving into an unavoidable collision, where there are no other cars
involved, the car should always prefer the straight-line option. Additional information about the
objects to be collided with is irrelevant, since there isno way for the car to gather that information
without making the risks of the situation worse.”

• “even in the much more complex situations produced by involving more vehicles, an
emergency stop policy is at least good enough to be worth considering”.

https://link.springer.com/content/pdf/10.1007/s11948-019-00102-6.pdf
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R. Davnall, Solving the Single-Vehicle Self-Driving Car Trolley Problem Using Risk Theory and Vehicle Dynamics, in «Science and
Engineering Ethics», 26, 2020, pp. 431-449, https://link.springer.com/content/pdf/10.1007/s11948-019-00102-6.pdf.

• In Situationen, in denen ein selbstfahrendes Auto zwischen einer Vollbremsung vor einer
unvermeidbaren Kollision und einem Ausweichmanöver vor einer unvermeidbaren Kollision wählen
muss und keine anderen Fahrzeuge beteiligt sind, sollte das Auto immer die Vollbremsung
vorziehen. Zusätzliche Informationen über die Objekte, mit denen kollidiert werden soll, sind
irrelevant, da es für das Auto keine Möglichkeit gibt, diese Informationen zu sammeln, ohne die
Risiken der Situation zu erhöhen.

• Selbst in den viel komplexeren Situationen, die sich aus der Beteiligung von mehr Fahrzeugen
ergeben, ist eine Politik der Notbremsung zumindest erwägenswert.

https://link.springer.com/content/pdf/10.1007/s11948-019-00102-6.pdf
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Benötigen selbstfahrende Autos künstliche allgemeine Intelligenz?
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https://www.classaction.org/blog/drivers-sue-tesla-over-alleged-failure-to-deliver-on-promises-of-self-driving-cars

https://www.classaction.org/blog/drivers-sue-tesla-over-alleged-failure-to-deliver-on-promises-of-self-driving-cars
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https://newsroom.aaa.com/2022/05/consumer-skepticism-toward-active-driving-features-justified/
https://newsroom.aaa.com/wp-content/uploads/2022/05/E-1_Research-Report_2021-ADA-Evaluation_FINAL_4-13-22.pdf

https://newsroom.aaa.com/2022/05/consumer-skepticism-toward-active-driving-features-justified/
https://newsroom.aaa.com/wp-content/uploads/2022/05/E-1_Research-Report_2021-ADA-Evaluation_FINAL_4-13-22.pdf
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https://www.motortrend.com/news/nhtsa-tesla-autopilot-investigation-shutoff-crash/
https://www.theguardian.com/technology/2022/aug/09/tesla-self-driving-technology-safety-children

https://www.motortrend.com/news/nhtsa-tesla-autopilot-investigation-shutoff-crash/
https://www.theguardian.com/technology/2022/aug/09/tesla-self-driving-technology-safety-children
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Warum es unmoralisch (und illegal) ist
das Trolley-Problem auf selbstfahrende Autos anzuwenden?
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“Players are forced to choose between swerving to kill a homeless person, a criminal, and a man
(a) or going straight to kill two women and a female executive (b). This kind of information is
unacceptable to use in making moral decisions.”

“By using social properties as their criteria for moral decision making, this experiment is
mistakenly testing people’s discriminatory biases rather than their moral judgments.

Imagine that the game included descriptions of race, religion, and sexual orientation. The MIT
researchers don’t want to ask: “Are you willing to sacrifice the lives of three gay women to save a
Muslim?” But what they’re doing in asking about class and occupation is essentially the same
thing. Any student who’s taken an introductory ethics class understands why this game is not only
misguided but dangerous.”

D. Leben, Ethics for Robots. How to Design a Moral Algorithm, London/New York, Routledge, 2019.

The Moral Machine as a test on people’s biases 
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Die Spieler müssen sich entscheiden, ob sie ausweichen, um einen Obdachlosen, einen Kriminellen
und einen Mann zu töten (a), oder ob sie geradeaus fahren, um zwei Frauen und einen weiblichen
Manager zu töten (b). Diese Art von Informationen ist für moralische Entscheidungen nicht
akzeptabel.

Indem soziale Eigenschaften als Kriterien für moralische Entscheidungen herangezogen werden,
testet dieses Experiment fälschlicherweise die diskriminierenden Vorurteile der Menschen
und nicht ihre moralischen Urteile.

Stellen Sie sich vor, das Spiel enthielte Beschreibungen von Rasse, Religion und sexueller
Orientierung. Die MIT-Forscher wollen nicht fragen: Sind Sie bereit, das Leben von drei schwulen
Frauen zu opfern, um einen Muslim zu retten? Aber was sie tun, indem sie nach Klasse und Beruf
fragen, ist im Grunde das Gleiche. Jeder Student, der einen Einführungskurs in Ethik belegt hat,
versteht, warum dieses Spiel nicht nur fehlgeleitet, sondern auch gefährlich ist.

D. Leben, Ethics for Robots. How to Design a Moral Algorithm, London/New York, Routledge, 2019.

Die Moralmaschine als Test für die Vorurteile der Menschen
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[

https://www.bmvi.de/SharedDocs/EN/publications/report-ethics-commission.html

“No selection of humans, no offsetting of victims, but principle of damage minimization

The modern constitutional state only opts for absolute prohibitions in borderline cases, such as the
ban on torture relating to persons in state custody.

Regardless of the consequences, an act is mandated or prohibited absolutely because it is intrinsically
already incompatible with the constitutive values of the constitutional order. Here, there is,
exceptionally, no trade-off, which is per se a feature of any morally based legal regime.
The Federal Constitutional Court‘s judgment on the Aviation Security Act 5 also follows this ethical
line of appraisal, with the verdict that the sacrifice of innocent people in favour of other potential
victims is impermissible, because the innocent parties would be degraded to mere instrument
and deprived of the quality as a subject.”
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[

https://www.bmvi.de/SharedDocs/EN/publications/report-ethics-commission.html

Keine Selektion von Menschen, keine Verrechnung von Opfern, sondern Prinzip der
Schadensminimierung.

Der moderne Rechtsstaat entscheidet sich nur in Grenzfällen für absolute Verbote, wie etwa das
Folterverbot bei Personen in staatlichem Gewahrsam.

Unabhängig von den Folgen ist eine Handlung absolut geboten oder verboten, weil sie von vornherein
mit den konstitutiven Werten der Verfassungsordnung unvereinbar ist. Hier gibt es ausnahmsweise
keine Abwägung, die per se ein Merkmal jeder moralisch begründeten Rechtsordnung ist.
Dieser ethischen Wertungslinie folgt auch das Urteil des Bundesverfassungsgerichts zum
Luftsicherheitsgesetz 5 mit dem Urteil, dass die Opferung Unschuldiger zugunsten anderer
potentieller Opfer unzulässig ist, weil die Unschuldigen zum bloßen Instrument degradiert
und ihrer Subjektqualität beraubt würden.
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[

“So act that you use humanity, whether in your own
person or in the person of any other, always at the
same time as an end, never merely as a means”

I. Kant, Grundlegung zur Metaphysik der Sitten, 1785, in Kant’s gesammelte Schriften. Akademie-Ausgabe, Berlin, W. de Gruyter,
1900, IV, pp. 385-463; in Idem, Practical Philosophy, The Cambridge Edition of the Works of Immanuel Kant, ed. by M. Gregor,
Cambridge, Cambridge University Press, 1996.
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[

Handle so, dass du die Menschlichkeit, sei es in deiner
eigenen Person oder in der Person eines anderen,
immer gleichzeitig als Zweck, niemals nur als Mittel
benutzt.

I. Kant, Grundlegung zur Metaphysik der Sitten, 1785, in Kant’s gesammelte Schriften. Akademie-Ausgabe, Berlin, W. de Gruyter,
1900, IV, pp. 385-463; in Idem, Practical Philosophy, The Cambridge Edition of the Works of Immanuel Kant, ed. by M. Gregor,
Cambridge, Cambridge University Press, 1996.
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[

“Genuine dilemmatic decisions, such as a decision between one human life and another,
depend on the actual specific situation, incorporating “unpredictable” behaviour by parties
affected. They can thus not be clearly standardized, nor can they be programmed such that
they are ethically unquestionable.

In the event of unavoidable accident situations, any distinction based on personal features
(age, gender, physical or mental constitution) is strictly prohibited.

It is also prohibited to offset victims against one another. General programming to reduce the
number of personal injuries may be justifiable.

Those parties involved in the generation of mobility risks must not sacrifice non-involved parties.”

https://www.bmvi.de/SharedDocs/EN/publications/report-ethics-commission.html
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[

Echte dilemmatische Entscheidungen, wie z.B. die Entscheidung zwischen einem
Menschenleben und einem anderen, hängen von der konkreten Situation ab und
beinhalten ein "unvorhersehbares" Verhalten der Betroffenen. Sie lassen sich daher weder
eindeutig normieren noch so programmieren, dass sie ethisch unanfechtbar sind.

Bei unvermeidbaren Unfällen ist jede Unterscheidung aufgrund persönlicher Merkmale
(Alter, Geschlecht, körperliche oder geistige Verfassung) strengstens untersagt.

Es ist auch verboten, die Opfer gegeneinander aufzurechnen. Eine allgemeine Programmierung
zur Verringerung der Zahl der Personenschäden kann gerechtfertigt sein.

Diejenigen, die an der Entstehung von Mobilitätsrisiken beteiligt sind, dürfen keine unbeteiligten
Parteien opfern.

https://www.bmvi.de/SharedDocs/EN/publications/report-ethics-commission.html
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Vielen Dank. Haben Sie noch Fragen?

daniela.tafani@unibo.it
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